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314-Й округ занимает большую часть .области, включая 13 из 17 сель
ских районов. На этой территории живут работники совхозов н колхозов 
лесозаготовители, нефтедобытчики, (гранспортникн, геологи, строители! 
Здесь работает большой отряд сельской |Иятеллнгенцня. В  границах округа 
—  три города; его центр —  Колпашево, быстро развивающийся Стреже- 
вой, все активнее заявляющий о себе в  жизни области Кедровый.

Отсюда понятно, какое здесь разнообразие интересов, стремлений, 
людских желаний и яредставлеинй о ценностях дня сегодняшнего, тем бо
лее —  о содержании завтрашней жизни. Может показаться нереальной 
сама задача —  в  единой программе возможной депутатской деятельности 
попытаться выразить это многообразие.

Но перестройка уже сделала свое дело. Она подняла всех нас из обла
сти технологической, где каждый только представитель своей отрасли, 
своей специальности, к иному уровню мышления н действия,* напомнила 
об общечеловеческих ценностях, решительно раздвинула круг забот общег 
ственной деятельности далеко за рамки только производственных проблем.

И произошло совпадение интересов, потому что в равной степени н перед 
крестьянином и геологом, лесозаготовителем и строителем, интеллигентом 
и рабочим выдвинулись на первый план простые вопросы устройства че
ловеческой жизни: где жить, чем питаться, как учить детей, как поддер
живать здоровье?.. А  непосредственно производство становится лишь 
средством решения этих задач, источником возможности улучшения жизни.

Эта смена приоритетов названа сильной социальной политикой. Ее, 
проведение стало одной из составляющих предвыборной платформы пар
тии. Но речь совсем не идет о каком-то благодеянии, лозунговое содер
жание которого еще не выветрила пока память. Не общие фразы н обе
щания, не витание в облаках, а реальная, конкретная, житейская напол
ненность партийной политики .—  только она вызывает интерес людей, от
ветный импульс их активности. Это показали уже собрания по выдвиже
нию кандидатов в депутаты. Это хорошо проявилось на окружных пред
выборных собраниях. С еще большей силой это проявляется на начавших
ся встречах кандидатов с избирателями.

В прошедшую субботу 
первая такая встреча состо
ялась в с. Первомайском с 
выдвинутым кандидатам в 
народные депутаты СССР 
по 314-му округу первым 
секретарем обкома КПСС 
В. И. Зоркальцевым.

В зале районного Дома- 
культуры — представители 
всех коллективов района, 
разных поколений перво- 
майцев. Правда, молодежи, 
наверное, могло быть и 
больше, как заметил в сво
ей реплике в ходе встречи 
один из ее участников.

Внимательно слушали 
собравшиеся ^выступление 
В. И. Авсюка, доверенного 
лица кандидата.

Первой после его выступ
ления взяла слово предсе
датель Комсомольского по
селкового Совета Л. С. За
донская.

Накануне кандидат а де
путаты встретился в посел
ке Комсомольском с учите
лями средней . школы, ра
бочими нижнего склада 
Комсомольского леспром
хоза. Эти встречи хорошо 
«высветили» проблемы по
селка. Круг их широк; 
строительство новой шко
лы и жилье для учителей, 
улучшение снабжения про
дуктами и промышленными 
товарами, работа детсада и 
глубокая переработка дре
весины. Каково окончатель. 
нов решение по строитель
ству завода БВК в Томске? 
Скоро ли поступят на при
лавки стиральные машины 
томского производства? В 
состоявшемся коллективном 
.обсуждении этих проблем 
искались решения, как по
строить и школу, и плава
тельный бассейн, которым 
могли бы пользоваться не 
только школьники, но и 
воспитанники детского са
да; как противостоять дик
тату министерства и объе
динения «Томлеспром» в 
проведении экономической 
и технической политики, 
как сделать совет трудово
го коллектива, а через не
го — каждого рабочего дей

ствительный хозяином про
изводства. Примером се. 
годняшнего ненормального 
положения рабочие приво
дили лесопрогрузочный им
портный кран, дорогостоя
щий и ни дня не работаю
щий, Законно сегодня воз
мущение рабочих непроду
манным хозяйственным ре
шением. Завтра оно допол
нится конкретным действи
ем.

Медленно приходит ощу
щение самостоятельности, ' 
умение отстаивать свои 
права в рамках Закона о 
госпредприятии. Свидетель
ство этому — и выступление 
на встрече в райцентре ди
ректора Аргат-Юльского лес
промхоза И. П. Тарабрина. 
Состоявшийся накануне 

разговор давал все основа
ния Л. С. Задонской выра
зить надежду на разумное 
разрешение проблем посел
ка, в том числе и на путях 
укрепления прав территории, 
местного самоупрмления. 
«Территория— это не толь
ко республика, область. Это 
и район, это и сельский, и 
поселковый Совет, и их 
права также надо законода
тельно определить, чтобы 
никто не .мог решать люд
ские проблемы помимо Со
вета».

Г. Д. Зуев, бригадир 
тракторной бригады колхоза 
«Маяк», горячо говорил о 
проблемах первомайских 
сел. «Моя родная Цари- 
цинка еще недавно насчиты
вала 500 жителей, а сей
час осталось 87, в Рождест
венке — из 800 осталось 
170». Увеличивать темпы 
жилищного строительства, в 
корне, на новой технической 
основе, прежде всего на 
электричестве, менять быт 
первомайской деревни, уси
ливать шефскую помощь го
роду ■— предложение меха
низатора.

Состоявшиеся накануие 
беседы кандидата с живот
новодами на утренней дойке 
на Ежинсном комплексе кол

хоза «Заря», колхозни
ками в колхозах «Ма
як», «Рассвет» показали; 
что первоиайцы далеки от 
иждивенческих настроений. 
В прошлом году на каждое 
хозяйство построено по 18 
квартир. Уж е третью дерев
ню «оживляет» бригада 
сттонтелей В. И. Когутко, 
сейчас строящая дома в 
недавно угасавшем селе 
Пе'фовсне. Не хватает стро
ительных материалов, кир
пича, еще много по этой 
причине простоев. Но раз
ве то, что район отстал в 
развитии строительной ин
дустрии на 10 — 15 лет от 
соседних Асиновсного и Зы
рянского, — не причина 
этих фактов? А раз опре
делилось отставание — дол. 
жна быть и программа его 
преодоления.

Искусство формулировать 
проблемы и задавать вопро
сы несложно, гораздо, слож
нее самим решать их. Тан, 
к примеру, как в колхозе 
«Рассвет», где построили 
вместе с рабочими завода 
измерительной аппаратуры  
для ребятишек детский сад, 
от которого не отказались 
бы в любом городе. Или 
колхозный музей, уже се
годня ставший заметным 
источником сохранения и 

. умножения ' добрых тради
ций первомайской деревни.

О восстановлении одной из 
них, а именно самообеспе
чении сельского жителя про
дуктами питания, горячо го
ворила на встрече ветеран 
колхозного движения Н., М. 
Бабуль. Результатом ее вы
ступления стало в опреде
ленной степени предреше
ние проблемы, как «впи
сать» личное подворье жите
лей райцентра в зелпи кол
хоза «1 Мая». А ведь се
годня восстановить поскоти
ну, выпасы и покосы для 
личных подворий — значит 
сделать не меньше для ре
шения продовольственной 
проблемы, чем развивать 
колхозное производство.

Ни одно из выступлений 
на этой встрече не обошло 
вопрос продовольствия. Пер-

вомайцы хорошо умеют 
производить молоко, мясо, 
зерно. И если. это умение 
пока не находит достойного 
отражения на прилавках, то 
дело здесь не только в фон
довой политике (о необходи
мости определенного изме
нения которой в пользу се
ла . говорил председатель 
колхоза «1 Мая» Г. Е. Ба
рановский). но и в возмож
ностях переработки.

Каковы эти возможности 
сегодня и какими они. ста
нут завтра — это опреде
лилось при посещении на- 
кануно и встречах кандида
та с работниками первой- 
ского пищекомбнната, коо
ператива «Авангард», вы
пускающего колбасу, моло- 
козавода. Сегодня уже «сня
та» дефицитность многих 
продуктов Местного изготов
ления. Полным ходом идет 
реконструкция молокозаво
да. Сегодняшняя технология 
не позволяет поставить 
н.а прилавки большую часть 
молока (зато полным хо
дом продовольственное сы
рье перерабатывается на 
технический казеин). Тако
ва пока политика облагро- 
лрома, явно расходящаяся с 
реальными задачами сегод
няшнего дня.
Представители первомай

ской интеллигенции, — учи
тель Н. А. Логинов и врач 
В. И. Кулаковская— на встре
че подняли ряд острых 
проблем духовной жизни се
ла. Правда, попытка Н. А. 
Логинова призвать к воз
рождению «запретительной» 
тенденции в области совре- 
■менного искусства, по его 
мнению, разлагающего мо
лодежь, тут же вызвала 
возражение А. Землинова.в 
горячей реплике отстаива
вшего недопустимость борь
бы в этой области только 
запретами. Наверное, это тот 
случай, когда истина должна 
оказаться между крайностя
ми.

Но и врач, и учитель ост-

ЧТО СЕГОДНЯ ВОЛНУЕТ?-

Ш т Е М  ОДИН ОТКАЗЫ
Село у йас большое, а 

своего Дома культуры нет. 
Правда, начали его строи
тельство . Хозяйственным 
способом, но совсем мало 
вероятности, что закончится 
оно благополучно. Дело в 

^  том, что плохо идет снаб
жение строительными ма

териалами — кирпичом, 
плитами. Везде нам отказы
вают. Куда только ни обра
щались, начиная с заводов, 
где эти материалы выпуска
ют. кончая областным агро
промышленным комитетом, 
— толку никакого!

Разве не понятно, что без

хорошо налаженного соц
культбыта люди на селе не 
будут задерживаться? Моло
дежь уезжает под любым 
предлого.м в город или в
другие хозяйства, где ей
уделяется побольше внима
ния.

Чтобы не быть голо- 
словны.м — по поводу пло
хого снабжения строитель
ными материалами, — при
веду свежие данные. Сз'дите, 
сами. 28 января «Агропром- 
строй» получил указание

обеспечить наш колхоз кир
пичом в-количестве 120 ты
сяч штук. Доку.менты были 
оформлены как положено й 
точно в срок. На томско.м 
кирзаводе ЛЪ 3, что по Ир
кутскому тракту, .мне — 
как представителю .хозяй
ства — сказали: «Приез
жай 2 февраля, все будет в 
порядке». А в назначенное 
время ойазалось, что реше
ние круто переиначено. В 
разнарядку для нас вклю
чено... всего 5 тысяч штук!

И получить их не смогли 
ни в тот день, ни на следу
ющий.

Говорим о  перестройке, 
пишем, читаем. А на деле 

'что-то не видно больших пе
ремен. Как раньше бюрокра
тическая машина перемалы
вала живые дела, так и 
сейчас продолжается.

В. ГЕРАСИМОВ, 
экспедитор колхоза име
ни 50-летня Великого 
Октября Шегарского 

района.

Трудовой стаж Татьяны Свиридовой в 
животноводстве —  пять лет. И в совхозе 
им. Шишкова она считается хорошей до

яркой. На все хватает у нее времени. Она 
мать троих детей. Вместе с му^м-механи- 
затором они содержат в большое домаш

нее хозяйство. У  них есть корова, два те
ленка, поросенок. А  сено совхоз в достат
ке продает семьям механизаторов, заня
тых летом на покосе.

Фото И. Кровельщикова.
Парабельский район.

ро поставили проблему 
улучшения условий труда и 
жизни сельской интеллиген
ции, повышения эффективно
сти ее производственной и 
общественной работы.

Здесь тоже первомайцаи 
есть от чего «танцевать». 
Идет ренонструкция цент
ральной районной больни
цы. Проектируется новая 
школа. При встречах канди
дата с учителями школы 
накануне сформировалась 
мысль о предельно совре
менном подходе к сооруже
нию. этого объекта; надо 
построить центр образова
ния и воспитания на уров
не XXI вена.

Один за одним подходили 
участники собрания к .ми
крофонам в зале, формули
ровались большие и малые 
проблемы отдельных кол
лективов и района в цело.м, 
смысл и существо депутат
ской деятельности, доступ
ности депутата для избира
телей. Нетрудно было' за
метить, в каком соответст
вии с этими проблема.ми 
прозвучало выступление 
кандидата в депутаты, его 
програм.ма деятельности в 
случае избрания. Но выступ
ление кандидата не стало 
заключением встречи, а про
логом к новой серии вопро
сов.

Собрание определило на
казы кандидату в депутаты. 
Его ход транслировался по 
местному радио, избиратели 
района имели возможность 
задать вопросы кандидату по 
телефону, чем активно вос
пользовались многие.

Встреча стала , широким, 
открытым советом с людь
ми. Она выявила суть пред
выборного политического 
процесса.

А . БОРИСОВ.
*  *  *

НА СНИМ КАХ: вопросы 
с места.

Фото Е. Лисицына.

У критической  черты
Начальный период года, как выясняется, для мо

лочных ферм области оказался характерен тем, что нес
колько увеличилось количество минусующих. Причем в 
их числе те, где достигли рекордных или близких к ним 
результатов. Судя по определенной массовости явления, 
Е этом нет случайности.

Эта проблема наряду с 
другими была, напри.мер, 
недавно рассмотрена на за
седании первомайского рай
онного клуба «4.000». Кол- 
мацкая ферма колхоза 
«Рассвет» (кстати, полно
стью вошедшего в клубное 
сообщество) в прошлом го
ду получила на каждую фу
ражную корову по 4.538 
килограм.мов молока, что 
выше позапрошлогоднего 
уровня на .422 килограмма. 
Здесь уже .много лет ус
пешно трудятся и нынешние 
доярки-пятитысячницы Алек
сандра Игнатьевна Полива
нова и Светлана Владими
ровна Матыскина. В целом 
коллектив животноводов на
копил богатый опыт повы
шения продуктивности ко
ров. в основе которого — 
достаточно хорошо проду
манная селекционная рабо
та. И вдруг суточные надои 
залихорадило — появился 
злосчастный «минус», яв
ное свидетельство возникше
го • неблагополучия. В чем 
оно?

Вот мнение управляюще
го отделением В. И. Пав
ловского:

— Мы шли к высоким 
надоям упорно — об этом 
говорят убедительно пока
затели. Нам казалось, что 
все предусмотрели и на бу- ■ 
дущее. Выясняется, что да
леко не все... Чем выше ре
зультат, чем ближе к како- 
.му-то критическо,мх, что ли, 

ровню, тем ювелирнее, я 
бы ска.зал, должна быть на
ша работа; буквально 
любая мелочь может потя

нуть назад. Наглядно под
тверждается, что мелочей 
нет.

Сказанное руководителем 
было дополнено конкретны
ми фактами, свидетельству
ющими — малейщее нару
шение технологического ре
жима, особенно сбои в корм
лении коров, приводят к 
ощутимым потерям. Нет-нет 
да и испытывают это такие 
высокопродуктивные фермы, 
как Ломовицкая, Туендат- 
ская, Крутоложненская, кол
хоза «Первое мая». В пос
леднее время в этих коллек
тивах даже стали опасаться 
говорить о стабильности на
доев. На Ежинской ферме 
колхоза «Заря», отличав
шейся в недалеком прошлом 
более или менее «уравно- 
’вешенными» показателя.ми 
по группам, стал расти до
вольно интенсивно разрыв 
между лучшими результа
тами и теми, что поскром
ней. Достаточно сказать, что 
доярка Р. В. Григорьева 
надоила в прошлом году на 
каждую корову своей груп
пы по 4.076 килограм.мов 
молока — многие товарищи 
по работе даже не прибли
зились к столь высокому 
уровню. И в этом ярком 
случае нет ничего сверхъес
тественного; сказывается, в 
общем-то, различный уро
вень личной ответственно
сти за порученное дело. ’

—  Может быть, происхо
дящее сейчас на лучших 
фермах Первомайского рай
она не показательно для 
всей области? —  такой воп
рос задал наш корреспон
дент ведущему зоотехнику 
облагропрома А . М. Прохо
рову.

ВЫВОЗКА — 3 , 5 0 0 . 0 0 0 м ’

З р е в е с и н ТГ 2 . 4 0 0 . 0 0 0 м ’

ТЕЛЕТАЙП ЛЕСНОЙ СТРАДЫ
ф  Томск

Лишь три предприятия 
«Томлеспрома» — Орлов
ский, Аргат-Юльский и Но- 
вотегульдетский леспромхо
зы — держатся в графике 
февральских рубежей по 
вывозке и производству де
ловой древесины. Из 1.075 
тысяч кубометров древеси
ны, намеченной к доставке 
в текущем .месяце, по объ
единению вывезено 582,2 
тысячи. Значительней, чем 
по этому показателю, отста
вание на разделке. График 
выполнен на 88,5 процента, 
вылущено 360,9 тысячи ку
бометров деловой. Ее, по

раскладке «Томлеспрома», 
предстоит обеспечить в фев
рале 700 тысяч «кубов», 
ф  Староюгино

Недосягаемым для сопер
ников в социалистическом 
соревновании оказался
сквозной комплекс полного 
кавалера орденов Трудовой 
Славы Л. П. Салькова. За 
две недели он лидирует 
среди пяти соответству
ющих коллективов Карга- 
сокского лесокомбината. За
дание по трелевке перекры
то на 10,5 процента, по вы
возке — на 35,7. Старо- 
югинцы стрелевали и увя
зали в Плоты более десяти 
тысяч кубометров хлыстов.

— Скорее всего, — после
довал ответ, — имеем дело 
с закономерностью. В 
ряде хозяйств не хватило 
дальновидности; ну, хо
рошо, возьмем этот рубеж, 
а как жить дальше? Нужны 
более высококачественные 
кор.ма (постоянно острая 
задача!), рацион должен 
быть сбалансирован, как го
ворится, в натуре, а не на 
бумаге — иначе бесполезно 
ожидать прибавки... Есть и 
другая характерная под
робность. Дело в том, что 
фермы, числящиеся в на
стоящее время в отста
ющих, методично, а некото
рые и очень показательно 
преодолевают отставание. 
Что из этого следует? В са
мом обозримом будущем, 
если хотим иметь более вы
сокие общеобластные пока
затели, надо радикально ре
шать проблему качества 
кормов — старый подход, 
когда в основно.м вал брал
ся за основу, решительно не 
годится.

Приводим данные по на
доям в. районах области на 
20 февраля (первая колон
к а -н а д о й  на фуражную ко
рову, вторая —  сравнение с 
прошлогодним уровнем):

Верхнеиетский 11,3 -(.1,3
Томский 9,4 4-0,4
Первомайский 8,9 4-0,5
Колпашевсний 8,9 —
Каргасонсний 8,3 4-1,0
Асиновский 8,0 4 -0,1
Кожевниковский 7,9 -4-0,4
Александровский 7,8 -4-0,1
Чаинскнй 7,8 —
Банчарский 7,7 .4-0,4
Молчановсний 7,7 4-0,3
Крнвошенкский 7,6 -(.0,3
Шегарский 7,6 -(.0,2
Зырянский 6,6 ~
Парабельский 6,0 -4-0,3
г. Кадровый 5,7 -4-1,1
Тегульдетский 5,2 4-0,3
ПО ОБЛАСТИ 8,1 4-0,4

По области валовой при
рост составил 3 6 ,9  тонны 
молока.

ф Катайга
ВгоруГ: рсз\льтат по об- 

пасти на вывозке древесины 
ш каза.щ бригада А. А. Ру- 
Ki'ca из автоколонны 
X; 1976 «Толюкавтотранса». 
Вчера горожанами выполнен 
.месячный план: к .месту
раз;1е.1ки и в сплав достав*- 
лено 12,5 тысячи кубо.метров 
древесины.
ф Подгорное

1.130 кубометров — та
ков план месяца у .малой 
разделочной бригады В. Н. 
Шабанова из Чаинского 
ЛПХ. К пятнице раскряже
ван 1.121 кубометр. Кол
лектив— признанный лидер 
среди местных бригад, и 
темпов, даже при выполне
нии задания, он не сбросит.
ф Белый Яр

С высокой отдачей рабо
тают также разделочникй 
под руководством В. А. Лу
кашенко из Клюквенки, 
П. В. Соло.мойченко из Ор
ловского леспромхоза, В. И. 
Туралина ■ с Белоярсксго- 
ЛПК... Девять разделочных 
бригад объединения «Том 
леспрбм» уже справились 
с месячными планами.
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Экономическая перестройка * в делах и лицах

Ш О С т Т Е Л Ь Н О С Т Ь ?  лл. 
н о  и  О Т В Е Т С Т В Е Н И О т - Ш Е

Как ручейки питают реку, так и металлолом с 
предприятий - ломосдатчнков наполняет сырьевую 
базу металлургических комбинатов. Одна липп> 
принципиальная разница: река течет в одном на
правлении, а металлолом возвращается яа предпри
ятия новыми машинами, запасными частями и 
прокатом. Чем полнее поток в сторону меткомбина
тов («Вторчермета»), тем полнее обратно. Только вот 
в 1988 году сильно он обмелел: из 9 5 0  предприя
тий - ломосдатчнков области 3 3 0  не справились с 
государственным заказом на сдачу металлолома н 
задолжали его 2 1 .0 0 0  тонн (89 процентов выпол
нения).

Хозяйственные руково
дители, в большинстве 
своем, объясняют невы
полнение госзаказа от
сутствием металлолома, 
применением ресурсосбе
регающих технологий, 
уменьшением списания 
техники ввиду бережно
го подхода к ней. Други
ми словами, полной пере
стройкой в хозяйствен
ном механизме. Однако 
информация, поступающая 
с м'ест от инженеров 
«Вторчермета» (а они у нас 
по сути в каждом районе 
области), не позволяет с 
этим согласиться полно
стью.

Достаточно заглянуть 
в хозяйства облагропрома 
(задолженность за прош
лый год — .3.191 тонна). 
Тракторы, бульдозеры, 
краны, комбайны — а 
вернее, жалкие остатки от 
них, выставленные к «за
бору»,— разбитыми и раз
грабленными стоят, ржа
вея. Приходят в негод
ность уже не как техни
ка, но и как металлолом. 
Они уже окончательно 
вышли из строя, но, не 
выработав ресурса, со
храняют остаточную (не
амортизированную) стои
мость. Не нужны нико
му такие «механизмы», 
можно списать. Но тогда 
придется остаточную их 
стоимость погасить за счет 
средств материального 
поощрения коллектива (о 
кармане тех, по чьей ви
не техника досрочно вы
ведена из строя, при этом 
почему-то забывают). По
тому — не списывают.

Вот и несет хозяйство 
убытки по сути в тройном

размере: в виде отчисле
ний в бюджет за исполь
зование основных фондов 
(которые не используют
ся), непосредственно из- 
за отсутствия отдачи (тех- 
ники-то как таковой нет) 
и от снижения стоимости 
металлолома (коррозия 
делает свое дело). Так 
не выгоднее ли все-таки 
списать? Ведь все эти по
тери в конечном счете 
уменьшают тот же самый 
фонд материального по
ощрения.

А какой моральный 
ущерб наносит эта «тех
ника»! Что думают рабо
чие таких предприятий, 
каждый день вынужден
ные взирать на эти гру
ды мертвых машин, ржа
веющих у заборов? Та
кую картину можно на
блюдать сегодня, напри
мер, в колхозе «Россия», 
на базе Зырянской «Агро
химии», в совхозе имени 
Ленина Асиновского рай
она, в ПМК-16 «Союз- 
томскмелиорации», во 
многих других подразде
лениях агропрома.

Отсюда, думается (при 
таком отношении эконо
мистов, руководителей 
хозяйств), й. отсутствие 
элементарной технологии 
подготовки списанной 
техники в металлолом, 
ссылки на нехватку тех
нических средств раздел
ки лома до требований 
ГОСТа, средств погрузки. 
Все это приводит к лихо
радочным усилиям в кон
це срока сдачи лома и 
простоям автотранспорта 
под разгрузкой на участ
ках «Вторчермета». Опять 
убытки.

Рядом с облагропромом

И МАЛО, 
И ДОРОГО
Что происходит в подсобных 

хозяйствах городских предприятий
В области 129 подсобных сельских хозяйств. В про

шлом году на развитие их было направлено 7,3 миллиона 
р^лей капитальных вложений, поставлено 262 тонны 
минеральных удобрений. Число тракторов в сравнении с 
предыдущим годом увеличилось на 11 процентов, грузо
вых автомобилей— на 25. Как подсобные хозяйства обес
печены техникой, видно из следующих данных:

1985 г. 1987 г. 1988 г.
Справочно 
колхозы и 
совхозы 

1988 г.

18,5 11.7 14,8 63,1

60 37 38 122

на I трактор
Площади зерновых 
на 1 комбайн

Площадь сельскохозяйственных угодий на конец 1988 
года составила 36,2 тысячи гектаров. В структуре посев
ных площадей зерновые занимают 42 процента, кормо
вые — 56, картофель — 2 процента.

Поголовье крупного рогатого скота возросло на 15 
процентов, коров— на 8, свиней— на 22 процента.

• Продолжает развивать свое подсобное хозяйство ра
диотехнический завод, где поголовье крупного рогатого 
скота возросло в 1,5 раза, свиней — на 20 процентов. 
Приобрело поголовье крупного рогатого скота хозяйство 
завода ГПЗ-5. В то же время сократилось оно в подсоб
ных хозяйствах ТЭМЗа (90 процентов к предыдущему 
году), завода «Металлист» (т. Колпашево— 82 процента).

Подсобные хозяйства специализируются в основном 
на производстве мяса и молока. Удельный вес в общест
венном секторе по мясу составляет 3 процента, по моло
ку — 2. Из общего объема производства мяса 52 
процента приходится на свинину и 46— на говядину.

Вот какие изменения произошли за последние годы:

1985 г. 1987 г. 1988 г.

Произведено центнеров (тыс).
Яиц (млн. штук)
Молоко
Мясо (в живом весе)
Овощи 
Картофель 
Зерно
В среднем на одного жителя г. Томска в прошлом го

ду подсобными хозяйствами предприятий и организаций 
было произведено по 2 килограмма мяса в живом весе и 
3,4 килограмма молока.

Несколько лучше занимаются развитием своих под
собных хозяйств манометровый завод, где на одного ра-

35,7 33,1 34,0
8,1 11,0 6,4
5,9 6,0 6,7

14,3 18,7 21,0
28,8 49,2 60,6
11,9 7,8 12,4

в должниках объединение 
«Томскнефть». За про
шедший год им недодано 
3.113 тонн лома. Лавры 
этой «победы» нефтяни
кам помог завоевать Том
ский речной порт, кото
рый не смог отгрузить 
потребителям весь лом,
доставленный с севера 
области речным транспор
том в Томск. Свою лепту 
в итоговый минус внесли 
и предприятия машино
строительного комплекса. 
Завод режущих инстру
ментов, например, не вы
полнил госзаказ яа 1.183 
тонны, «Сибэлектромо- 
тор» — на 286, ГПЗ-5— 
на 2,877, электротехниче
ский завод — на 162 
тонны.

Кое-что на этих пред
приятиях для улучшения 
сбора отходов черных ме
таллов делается. На под
шипниковом оборудована 
площадка для концентра
ции металлоотходов, смон
тирован электрокран для 
погрузки их в вагоны, 
проведен железнодорож
ный путь. Но до конца де
ло не доведено. Не реше
на прюблема извлечения 
металлоотходов из шлама.

На ТЗРИ организован 
цех по сбору и отгрузке 
легированного лома, изго
товлена установка для 
дробления стружки, но 
работа опять же до конца 
не доведена: в цехе от
сутствует кран-балка для 
погрузки лома, а терри
тория завода от него не 
очищена. (Словом, и здесь 
незадействованные источ
ники накопления ресур
сов еще огромны.

Хозяйственная реформа 
открывает дверь, за по
рогом которой — долго
жданная самостоятель
ность. Но она же, дума
ется, подчас и сбивает с 
толку. (Согласен, одними 
административными сред
ствами (а госзаказ по су
ти является именно тако
вым) проблему эффектив
ного использования ме
талла вряд ли решим. Ну
жна' заинтересованность 
экономическая. Но ее на
до воспитывать, если хо
тите — навязывать (на 
примере с агропромом мы 
убедились, что сами хо

зяйства выгоду свою ви
деть еще не научились).

Пока же, апеллируя к 
самостоятельности, наши 
партнеры - ломосдатчики 
заключили договоры на 
1989 год на 137.000 тонн. 
■То есть на 36.545 тонн 
меньше факта минувшего 
года. Сразу почти на чет
верть меньше!

Вот и приходишь не
вольно к мысли: мало по
лучить самостоятельность, 
надо еще разумно, по-го
сударственному, ею поль
зоваться; чтобы вместо 
решения одной проблемы 
не ВО31Н1ИКЛ0 двух-трех 
новых.

Вот почему госзаказ на 
заготовку лома не отме
нен и нынче. Его предсто
ит в области собрать 194 ■ 
тысячи тонн. То есть с 
ростом к факту 1988 года 
на 11,8 процента.

Реально ли это? Убеж
ден, что да! А  лазейку 
для кривотолков по пово
ду завышенного задания, 
по-моему, оставляет сам 
Минчермет. Имей и мы 
(как подразделение мини
стерства), и ломосдатчики 
в руках действительно ра
бочую методику определе
ния ресурсов лома, не 
было бы никаких лазеек 
и кривотолков. К сожале
нию Минчермет этим ин
струментом до сих пор ни
кого не вооружил.

Как же в сложившейся 
ситуации решать проб
лему выполнения госзака
за на металлолом? На 
наш взгляд, в самом на
чале очень важно управ
лениям, объединениям 
правильно, не чохом и не 
уравниловкой, распреде
лить госзаказ по подве
домственным предприяти
ям и организациям. Сей
час как раз идет это рас
пределение. Только кон
кретный анализ имею
щихся ресурсов лоМа (у 
кого-то их действительно 
в обрез, у других — из
лишки) позволит справить
ся с задачей. А  работники 
«Вторчермета» готовы в 
этом помочь.

В. ПИТЕР,
заместитель директо

ра предприятия 
«Вторчермет».

ботающего реализовано по 23 килограмма мяса, завод 
резиновой обуви — по 11 килограммов мяса и по 18 — 
молока. А вот подсобное хозяйство ТЭМЗа реализовало 
на одного работающего по... 0,3 килограмма мяса, объе
динение «Сибэлектромотор» — по 0,1 килограмма мяса 
и 1,4 молока. Не выполнили планы по реализации мяса 
16 хозяйств, молока — 8.

Эта таблица показывает, что вообще в подсобных хо
зяйствах менее эффективно используются земли, ниже в 
них продуктивность скота, чем в колхозах и совхозах;

1985 г.
ч

1987 г. 1988 г.
Справочно 
колхозы и 
совхозы 

1988 г.

Урожайность— центнеров 
с 1 га.

Зерновых 12,2 12,8 13,2 18,4

Картофеля 40 57 43 104

Среднесуточный привес 
скота на откорме— граммов

Крупного рогатого 
скота — 
Свиней 260

'415
306

431
285

514
471

Средний надой молока 
от одной коровы (кг) 2.075 2.442 2.670 3.258

Плохо используют земли в подсобном 
«То.мскэнерто», где урожайность зерновых в

хозяйстве
прошлом

I ид у vUU 1 Cll>llvld О X̂ CrlinĈ /*JD X и w*
ОДНОЙ коровы получено по 1.467 килограммов молока.

Из-за низкой механизации трудоемких процессов се
бестоимость продукции в подсобных значительно выше, 
чем в колхозах и совхозах;

Справочно 
. „ „ „  колхозы и1987 г. 1988 г. совхозы 

1988 г.

23 17 11
104 93 42

459 509 333

Себестоимость 1 центнера (в рублях)
Зерно
Молоко
Мясо (реализация
в живом весе)
Особенно высокая себестоимость производства одного 

центнера зерна в подсобном хозяйстве радиотехнического 
завода—32 рубля, себестоимость 1 центнера мяса в хо
зяйстве ГПЗ-5 составила 1.701 рубль, а у нефтехим- 

, комбината — 1.129 рублей; производство центнера мо
лока у завода резиновой обуви обошлось в 134 рубля, 
авиапредприятия— в 123! Но есть другие результаты. В 
«Сибгражданстрое» на производство одного центнера 
мяса затратили 171 рубль, в управлении хлебопродуктов 
— 252. Себестоимость центнера молока в управлении 
связи составила 24 рубля, в «Томскавтодоре» — 29.

Высокие затраты, низкая продуктивность полей и 
ферм приводят к тому, что подсобные хозяйства несут 
большие убытки. В 1.988 году от реализации продукции 
они получили их >11,5 миллиона рублей, уровень убыточ
ности в срюднем составил 55 процентов, а в подсобном 
хозяйстве нефтехимкомбината — 85,7 процента, на 
«Сибэлектромоторе» — 84,9.

Для наращивания объемов производства в подсобных 
хозяйствах предприятий требуется более настойчиво по
вышать эффективность использования в них земли, на
ращивать урожайность сельскохозяйственных культур и 
продуктивность животных.

с . АБР АМ О ВА ,
начальник отдела областного управления статистики.

v.« ». ♦ »

Что волнует 
кедровчан

и  вчера, и сегодня 
главными для кедровчан 
остаются социальные воп
росы. О них шел разго
вор во время обсуждеиия 
коллективного договора 
на текущий год в тресте 

Северстрой». Годовой 
объем строймонтажа в 

Северстрое» перевалил 
уже . за 20 миллионов. 
Главное внимание уделя
ется строительству жи
лья. За истекший год ук
репилась собственная ба
за строителей. Кедровча- 
нам сегодня нужны еще 
одна столовая, банно-пра
чечный комбинат, мало
семейные общежития, хо
рошо оборудованные бы
товые вагончики для стро
ителей.

Строительство объек
тов первой необходимости 
включено в рабочую про
грамму треста. Вопросы 
эти обсуждены после со
брания с представителями 
заказчика. В совещании 
приняли участие секре
тарь облсовпрофа Ю. Г. 
Попов, председатель обко
ма профсоюза нефтяни
ков Ю. В. Данчев и пред
седатель обкома профсо
юза строителей С. И. Зу- 
лов.

В. ВАЛЕНТИНОВ.

Серебряная 
медаль 

А. Ф. Шибиио
Главный инженер Пя

того подшипникового за
вода награжден серебря
ной медалью ВДНХ. Вы
ставном отметил этой на
градой работу по умень
шению металлоемкости 
одного из крупногабарит
ных подшипников четы
рехсотой серии. По идее 
А. Ф. Шибико, в реаль
ности которой многие 
специалисты сомневались, 
удалось значительно
уменьшить бортик колец 
подшипников этой марки. 
Сэкономлено 1.288 тонн 
металла. Усовершенство
вана технология, умень
шено время обработки де 
талей. Общий экономиче
ский эффект составил 
больше миллиона рублей.

Представлены к награ
дам ВДНХ и другие уча
стники разработки — за
водские технологи и кон
структоры. Опыт томичей 
обобщен в государствен
ном производственном 
объединении «Подшип
ник» для всех подшипни
ковых заводов страны.

Т. ФЕДОРОВ.

Готовят 
новоселья

с  хорошим заделом по 
монтажу жилья начали 
этот год строители СУ-15 
домостроительного комбИ' 
ната. На выходе—четыре 
блок-секции в десяти
этажных домах 75-й се
рии. Две — в межвузов
ском доме по улице Со
ветской и две — в 400- 
квартирном по Иркутско
му тракту. В смонтиро
ванных домах к работе 
приступили отделочники 
— комплексные бригады 
Л. К. Воклаг и М. Н. 
Петрухиной. Строителям 
пришли на помощь бой
цы отрядов МЖК комби
ната.

В первом квартале го
да коллектив управления 
готовит к сдаче 160 квар
тир. Это — восьмая часть 
годовой программы по 
жилью. В течение года 
объемы монтажа и отдел
ки будут возрастать. Го
довая программа по строй- 
монтажу — 13,5 миллио
на рублей.

В. ЛЕБЕДЕВ.

в  микробиологической 
лаборатории маслозавода 
в селе Первомайском оце
нивают качество молока, 
которое привозят с 15 
молочнотоварных ферм 
района. Сейчас, в зимнее 
время, завод перерабаты
вает чуть больше сорока 
тонн, а летом, когда идет 
«большое молоко», сотруд
никам лаборатории прн- 
ходнггся работать в две 
смены. Три лаборанта н 
один микробиолог хоро
шо справляются со свои
ми обязанностями.

Н А  СНИМКЕ; анали
зы берет Елена Воскре
сенская, ей «ассистирует» 
водитель совхоза «Перво
майский» Василий Сукач.

Фото Е. Лисицына.

а ДУМАЮ” ТАК...
ДИСКУССИЯ НА СТРАНИЦАХ «КРАСНОГО ЗНАК^ЁНИ»'

ДЕИОКРАТИЯ 
И ДЕИАГОГИЯ

Я, конечно, за перестрой
ку. Перестройка уже дает 
свои плоды. Однако среди 
этих плодов есть не только 
«сладкие» ягоды, но и «горь
кие». Задача современных 
руководителей, идеологов со
стоит в . том, чтобы уметь от
личить и вовремя нейтрали
зовать эти вредные для жиз
ни общества «фрукты». Ина
че может случиться беда по
чище Карабаха. Дело в том, 
что плюрализм мнений не 
такая уж безобидная штука. 
Ибо всякое мнение рано или 
поздно стремится реализо
вать себя. А  среди мнений, 
идей, особенно революцион
ных, есть и такие, которые 
могут привести к беспоряд
ку, насилию, убийству, вой
не. Поэтому демократизация 
демократизацией, плюрализм 
плюрализмом, а чувство ме
ры всегда должно присутст
вовать. Я считаю, что всякое 
правительство, как бы оно 
ни именовалось, должно не 
только разумно реализовы
вать демократию, но и ра
зумно устанавливать поря
док. А наше современное 
правительство, по-моему, уж 
слишком увлеклось демокра
тизацией. Ничего хорошего 
из этого не получится. И 
считать так у меня есть вес
кие основания.

Вот говорят о демократии 
на трибунах и демократии в 
«курилках». В среде рабочих 
я пребываю давно, и о том, 
что там говорят, имею самое 
реальное представление. Вам 
может показаться странным, 
но в «курилках» имеет место 
не демократия, а демагогия. 
Что я имею в виду, когда го
ворю о демагогии? Это то, 
когда суждения по своей су
ти оторваны от реальности 
жизни. . Здесь сказывается 
как человеческая психология, 
так и отражение в ней по
литики Советской власти. 
Той политики, которая вос
питывала и воспитывает в 
наших людях иждивенческие 
настроения. Например, не
редко приходится слышать, 
как курильщики ругают 
начальство и правительство 
за то, что они мало заботят
ся о народе. И ни разу не 
приходилось слышать, что
бы кто-то сказал; «Если мы 
хотим жить хорошо, то и ра
ботать должны с полной от
дачей». Если мы хотим быть 
хозяевами страны, го долж
ны по своей инициативе уча
ствовать в государственных 
делах. А мы зачастую даже 
в дружину не хотим сходить. 
Если мы этого не делаем и 
не понимаем, то все наши 
рассуждения в «курилках» 
есть обыкновенная демаго
гия.

Демагогические речи про
износятся не только в «ку
рилках», но и на трибунах. 
Вообще нужно сказать, что 
мы сейчас буквально захле
бываемся в демагогии. А 
опасна она тем, прежде все
го, что отвлекает нас от ре
шения жизненно важных 
проблем. Создается впечат
ление движения, и движе
ние действительно есть. Но 
куда? Очень похоже, что 
идем мы к анархии. ,

Возьмем борьбу с пьянст
вом. Опять дали волю пья- ^  
ницам. И все это под видом 
того, что запретами ничего 
не сделаешь. Но давайте то
гда свободно продавать 
спиртное. Зачем же талоны 
ввели? Разве талонная си
стема отменяет запрет? Где 
же здесь логика? Или мы 
хотим научить всех пить ра
зумно? По-моему, это уже 
было. И к чему привело — 
всем известно. К чему эта 
демагогия о разумном пи
тие? Давайте хоть трезвость 
пропагандировать. Но ведь и 
этого нет. Трезвеннические 
статьи, трезвеннические пе
редачи появляются от слу
чая к случаю. Спрашивается; 
откуда же к нам придет трез
вость, если мы о ней и гово
рить не хотим? А между тем 
на работе стало уже невоз
можно работать, постоянно 
приходится испытывать тер
рор со стороны пьяниц. Что 
же, трезвенникам теперь в 
подполье уходить?

А . СУХОДОЛИН, 
рабочий трамвайно

троллейбусного управле
ния.

В Т У Н А Н Е
СКОРОСПЕЛОЙ КРНТНКИ...

В газете «Красное зна
мя» 3 февраля под рубри
кой «Из свежей почты» был 
опубликован материал
Ю. Штейнгардта «Должна ли 
бумага терпеть все?» с под
заголовком «Странные пес
ни на страницах молодеж
ной газеты». Прочитав его, 
пришел к выводу, что невоз
можно не отозваться на эту 
публикацию.

Заголовок и подзаголовок 
сразу привлекают внимание 
своей безапелляционностью 
и претенциозностью. И веет 
знакомым духом застойных 
брежневских времен. А  от
сутствие должности после 
подписи явно свидетельству
ет о том, что автор заручил
ся поддержкой газеты в ли
це сотрудника, готовившего 
публикацию. За подписью же 
легко угадывается что-то 
вроде доктора наук или по 
меньшей мере кандидата...

С какой же легкостью бе
ремся мы порой судить о 
предмете, явно не входящем 
в нашу компетенцию. Не
понимание, а тем более 
раздражение — плохой по
мощник при определении 
мнения. И притом если что- 
то мне и не нравится, то 
почему должно не нравиться 
другим? Быть может, здесь 
дело не в предмете сужде
ния, а в несовершенстве 
собственного воспртятия?

Теперь о цитировании. 
Комментируя строки, напри
мер, Елены Кирилловой; «Он 
не умен, но все при нем. И 
куртка хороша. А прочее — 
гори огнем; Не требует ду
ша», Штейнгардт восклица
ет; «Как ужасно, и как жал
ко ту молодую душу, кото
рая, кроме хорошей куртки, 
ничего более не требует». 
Как похоже цитировал стро
ки Анны Ахматовой А. Жда
нов в печально известном 
докладе! Нет, если уж цити
ровать, то до конца! Ведь у 
Елены Кирилловой дальше 
идет: «А  впрочем, что и 
куртки нет хорошей — ни
чего, и столько зим, и столь

ко лет живу я без него. Гля
жу на вязь твоих оград, в 
ограду — не зайду: какой 
зеленый виноград растет в 
твоем саду!».

Считаю, что Е. Кириллова 
не нуждается в жалости, да 
и доброжелательный чита
тель, видимо, поймет это.

И о стихах Александра 
Пименова, вызвавших такую 
откровенную неприязнь скоро
спешного критика. Что и го
ворить, тяжкое клеймо: «...не 
только примитивное подра
жание другим авторам, но и 
продукт шовинистической и 
антинациональной деятельно
сти печально известной «Па
мяти». Можно себе предста
вить, какие «оргвыводы» по
следовали бы в не столь от
даленное время, не говоря 
уже о 1937-м. Хочу успоко
ить Ю. Штейнгардта, так 
напуганного «Памятью». 
Стихи Александра Пименова 
ничего общего с курсом «Па
мяти» не имеют. К слову 
сказать, я тоже ни малейшей 
симпатии к этой организации 
и ее экстремистам не пи
таю. Но ведь выступление 
Ю. Штейнгардта выдержано 
как раз в тонах ораторов той 
же «Памяти», только наобо
рот. Попытка , сдобрить свои 
измышления перестроечной 
фразеологией не скрывает 
ог^ниченности умозаключе
ний («И это печатается га
зетой в преддверии гряду
щего Пленума ЦК КПСС по 
национальному вопросу!' 
...Несоответствие духу вре
мени, требованиям пере
стройки...»).

Александра Пименова я 
знаю давно. Поэт он «мило
стью божьей». К тому же в 
его творчестве чрезвычайно 
сильна сатирическая, соци
альная струя. Есть у него 
искусные стилизации. «Пес
ни восточных славян» как 
раз и являются искусно сти
лизованной сатирой на русо
филов из «Памяти». И не 
понять этого может только 
человек, далекий от литера
туры. Мне сразу вспомни
лось, как ретивые критики

нападали в свое время на 
М. Зощенко, на В. Высоцко
го, отождествляя речь их 
персонажей с позицией ав
торов. Обрушившись на 
«Песни восточных славян», 
Ю. Штейнгардт словно не 
заметил стихотворения ост
рой социальной направлен
ности «В нас дремлют ра
бов эмбрионы...», написан
ного, как мне кажется, в луч
ших традициях русской со
ветской поэзии.

Ю. Штейнгардта, несом
ненно, очень обидело и вы
звало раздражение употреб
ление А. Пименовым слова 
«жид». Во-первых, в стили
зованном стихе это допусти
мо (это же не Пименов гово
рит, а его герой Евпатий 
так называет еврея). А по
том, не знаю, насколько зна
ком Ю. Штейнгардт с рус
ской классической литерату
рой, но это слово легко мож
но найти у А. С. Пушкина, 
М. Ю, Лермонтова, Н. В. Го
голя, Н; С. Лескова, А. П. 
Чехова, у других авторов. 
Так что же, может быть, об
виним в антисемитизме и 
этих писателей? Вот уж дей
ствительно, говоря словами 
Штейнгардта, «признак про
фессиональной и социально- 
политической некомпетент
ности». И совершенно без
основательно навешивает он 
ярлык на В. Крюкова (со
ставителя подборки), в про
фессиональной компетентно
сти которого я, например, 
не сомневаюсь.

Очень жаль, что «Красное 
знамя» использовало рубри
ку «Из свежей почты», а, 
скажем, не «Полемика» или 
«Предлагаем обсудить» и 
опубликовало только одно 
мнение, а именно — 
Ю. Штейнгардта. Я бы то
же хотел, чтобы мне дали 
слово на страницах . област
ной газеты. Или уже все 
сказано?

С. САДОВСКИИ,
филолог, член Союза 

журналистов СССР.
с. Зырянское.
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ПЛАНЕТА КО Ш И ЧЕС Ш  ПРОГРАММА КИТАЯ ФРГ

ПРИЗЫВ
к УРЕГУЛИРОВАНИЮ
Генеральный секретарь 

ООН X. Перес де Куэльяр 
подчеркнул необходимость 
полного выполнения женев
ских соглашений об урегу
лировании положения во
круг Афганистана после за
вершения вывода советских 
войск. Выступая на пресс- 
конференции в штаб-квар
тире международного сооб
щества, он выразил надеж
ду на достижение нацио
нального примирения в 
Афганистане.

Согласно женевским со
глашениям и единогласно 
принятой резолюции Гене
ральной Ассамблеи, отметил 
Перес де Куэльяр, перед 
ООН стоят три основные 
задачи: проконтролировать
соблюдение положений о не
вмешательстве в дела Афга
нистана и возвращении бе
женцев, помочь в восстанов
лении этой страны и содей
ствовать созданию афган
ского правительства на ши
рокой основе. В этой связи 
он сказал, что очень внима
тельно следит за возможно
стями создания такого пра
вительства.

ПРОТИВ УГРОЗЫ 
ТЕРРОРИЗМА

в  Монреале завершилось 
специальное заседание Со
вета международной органи
зации гражданской авиации 
(ИКАО), на котором рас
сматривалась проблема бе
зопасности воздушных сооб
щений в условиях возрос
шей угрозы терроризма. В 
заседании участвовали ми
нистры гражданской авиа
ции 33 стран— членов это
го специализированного уч
реждения ООН.

Совет ИКАО принял ре
золюцию, содержащую при
зыв ко всем государствам 
усилить борьбу с террориз- 
.мом на воздушном транс
порте. На заседании утвер
жден план действий ИКАО, 
предусматривающий разра
ботку рекомендаций по об
наружению взрывчатых ве
ществ, введению новых ме
тодов досмотра пассажиров, 
багажа, ручной клади. Пре
дусмотрено также оказание 
помощи государствам в 
подготовке специального 
персонала и осуществлении 
мер безопасности в аэропор
тах.

С  телетайпной ленты
ВАШИНГТОН. Соадмнвнныв Штаты аваиуирв- 

вали на Кипр большую часть 
посольства в Бейрут* в связи с "Р“<^лжающи- 
иися боями в город*.
ственного департамента США Чарльз Редмзи 
подтвердил на брифинге, что в посольстве ос
талось лишь «миннмальио* число сотрудни
ков». Он отназался сообщить, снолько именно 
человен были вывезены на Кипр. Редмзи за
явил, что зваиуация продиктована единствен
но соображениями безопасности, птенольиу по
сольство США оказалось в центре боев между 
противоборствующими силами в ливанской 
столице. Он указал, что возвращение амери- 
нанских дипломатов будет зависеть от «раз
вития обстановки в Бейруте».

ГАВАНА. Президенты центральноамеринан- 
симх стран договорились провести свою сле
дующую встречу в мае зтого года. Ее точную  
дату согласуют на своем совещании минист
ры иностранных дел стран региона. Как со
общает агентство Пренса Латина, об этом за
явили представители дипломатических кругов

и правительства Коста-Рики. Пятая встреча 
глав правительств’ стран Центральной Амери
ки, указали они, пройдет на остров* Роатан, 
расположенном у Карибского побережья Гон
дураса. Здесь имеется современный аэропорт, 
оборудованный всеми необходимыми средст
вами связи.

РИО-ДЕ-ЖАНЕИРО. Общественный «экологи
ческий трибунал», который будет заниматься 
рассмотрением проблем, связанных с продол
жающимся ухудшением экологической обста
новки в бассейн* Амазонки, учрежден в Бра
зилии.

Это произошло в канун открывшейся я по
недельник в г. Алтамира первой встречи ин
дейцев региона а защиту Амазонии, которую 
называют «легкими планеты»,

В Алтамире, расположенном более чем в 3 
тысячах километров от Рио-де-Жанейро, при
будут 1.600 делегатов-нндейцев, в том числе из 
Канады и США.

ДАРЫ ДАНАЙЦЕВ 
ДЛЯ АФРИКИ

Подъезжая как-то к 
одному африканскому се
лению, я обратил внима
ние на броскую табличку 
на сетке, огораживаю
щей электрическую
мельницу. Табличка из
вещала о том, что мель
ница подарена деревне 
такой-то американской 
фирмой. , Подобные таб
лички можно видеть во 
многих местах — на 
тракторах, насосах, авто
мобилях и электрогене
раторах. Пусть все зна
ют, кого с благодарно
стью вспоминать за щед
рость. Между тем мест
ные экономисты нередко 
называют американскую 
техническую помощь 
«троянским конем», или 
«дарами данайцев для 
Африки».

Для таких оценок у 
них достаточно основа
ний. За 40 лет, прошед
ших после провозглаше
ния президенто.м США 
Гарри Трумэном про
граммы «технической по- 

райвивающим’ся 
странам, она породила 
множество проблем. Сре
ди них африканские эко
номисты называют дис
баланс в торговле и про
изводстве товаров, рост 
внешнего долга, усиление 
технологической зависи
мости от развитых капи
талистических стран, ис
тощение ресурсов, углуб

ление социальных проти
воречий.

Как правило, амери
канская помощь не сти
мулирует техническое 
развитие самих африкан
ских стран и вызывает 
потребность во все новых 
поставках, в дополни
тельном притоке амери
канского капитала.

Как отмечал нигерий
ский экономист Клод 
Аке, техническая отста
лость и зависимость раз
вивающихся стран дают 
возможность развитым 
государствам Запада дер
жать под контролем не 
только то, что и как пер
вые производят, но и об
щее направление их раз
вития.

Эту точку зрения раз
деляет и ботсванский 
эксперт Метхаетсиле Ле- 
епиле. Американские ор
ганизации помощи всегда 
стремятся оказывать по
литическое влияние, счи
тает он. Как только они 
понимают, что тот или 
иной проект дает трещи
ну, они быстро убирают
ся, чтобы не нести ответ
ственности за последст
вия. А если проект с по
литической точки зрения 
им невыгоден, то чаще 
всего он не получит под
держки.

А . д у б р о в с к и й ,
соб. корр. АПН .

Хараре.

ШВЕЦИЯ

ЯПОНИЯ

Дом XXI века
Еще лет десять назад в 

своих сообщениях из Япо
нии журналисты очень ча
сто вставляли замечание: 
японцы обеспечены жемчу
гом лучше, чем жильем.

определять развитие страны 
в течение ближайших деся
тилетий. Во-первых, тенден
цию к увеличению числа 
лиц преклонного возраста, 
то есть процесс старения

Как обстоят дела сейчас? населения; во-вторых, феми-
Японцы обеспечены не 
только жемчугом, но и но
вейшими достижениями 
электронной промышленно
сти. А вот с жильем опять- 
таки проблема. Что же ме
шает им решить этот не

врдственную активность 
женщин; в-третьих, откры
вающуюся для значитель
ной части населения воз- 

просто важный, но, по их можность работать, не по- 
собственным оценкам, глав- кидая пределов собственно- 
ный вопрос существования Дома, используя различ- 
нации на сегодня? Причин ные виды компьютерной 
тому много, и одна из них, связи.
отнюдь не маловажная, за- Длительный историчен 
ключается в стремлении ский период жилое про
буквально каждого «уважа- странство японцев было на- иного, 
ющего себя» японца годам полнено атмосферой гармо- ,, 
этак к сорока иметь свой нического сосуществования 
собственный, пусть неболь- человека с природой. Одна- 
шой, но отдельный до.м. ко эта традиция была резко 

Если обилие жемчуга, как нарушена в связи со стре- 
видим, не смогло помочь мительным процессом урба- 
японцам решить проблему низации, подорвавшим при- 
жилья, то обилие электрон- вьгчную для японца систему 
ной техники, кажется, спо- приоритетов. В последние 
собно это сделать — по десятилетия в японский дом 
крайней мере так считает ®се более властно вторгается 
руководство двух ведущих различного рода техника, в 
японских компаний —строи- первую очередь электронно-
тельной «Хориути» и «Фу- консерватизма. Менйя обета
дзицу», занимающейся про- «ак бы лишило японца того „ „ „ „y  „ японских контопях
изводством компьютеров. За ^за°?лн1нности поос^^^ "  Учреждениях, «Фудзи^у» несколько , последних лет незаполненности пространст- ----------
«Фудзицу»- значительно рас- ®а, которые иопокон века 
ширила сферу деятельности, составляли гармоничную 
став инициатором создания простоту его жилища. Та

ким образом, встает как бы 
двойная ■ задача — поста
раться вернуть утраченное, 
не отказавшись при этом от 
всего лучшего, что принес-собой электпонняя чпя раэились, став своего рода строить вдали от крупных ла с сооои электронная, эра. лабораториями по апроба

гопопских агломераций ог- Выступившие е «проектом „ „ „  „
вена» компании предлагают 
развернуть строительство ж и 
лья таким образом, чтобы, с 
одной стороны, каждый ж и
тель в рамках своего индиви
дуального' пространства имел 
возможность возродить утра
ченные ценности, традиции, а 
в рамках общего, используемо
го жильцами комплекса имел 
доступ но всем современным 
достижениям. При этом форму, 
лируется и главная задача —
создание благотворного для „

японцы на пороге XXI века, личности микроклимата путем в соответствии с «японской 
они в первую очередь учи- развития тесных человечееких мечтой» XXI века, 
тывают три фактора, кото- йщ^оетЛ В. ДУН АЕВ,
рые, по их мнению, будут ж ивя в большом доме, бу- «об. корр. АПН.

в Японии совместных пред
приятий. Вот и сегодня 
компания, к призеру, пред
лагает японцам такое реше
ние жилищной проблемы;

городских агломераций ог 
ромные жилищные комплек
сы. Тем самым «Фудзицу» 
как бы лишает японцев 
мечты иметь свой собствен
ный отдельный дом. Одна
ко взамен она предлагает 
иную «мечту» — проект 
жилища XXI века.

Какую бы сферу деятель
ности ни рассматривали

О

дучн членом общины, ня  по
мощь которой всегда можно 
рассчитывать, японец вместе с 
тем должен постоянно ощу
щать, что он живет абсолютно 
изолированно, как бы в своем 
собственном доме. Общий теле
фонный коммутатор, снимаю
щий необходимость в оплате 
телефонных разговоров между 
членами общины и тем самым 
способствующий налаживанию 
более тесных связей между 
соседями; общая телевизион
ная антенна, позволяющая прй- 
нииать программы всего мира 
через спутниковую связь; по- 

низацию японского общест- мещения с абсолютной звуко-
ва то есть все боттее naerv "зояяииви, в которых можно на, то есть все оолее расту- слушать музыку или же само-
ЩУЮ социальную и произ- му играть на музыкальных ин

струментах, будучи уверен
ным, что твои занятия никого 
не раздражают; свои радио
служба, бассейн, сауны, ком
наты для занятий по интере
сам — все это можно реализо
вать с привлечением новей
ших технических достижений. 
Однако самое главное, что пре
дусматривает проект, — дать 
людям возможность приобре
сти земельные участки по 
сносным ценам (в стране про
должается стремительный рост 
цен на землю). Что ж . плюсов 

идея привлекательна.

несколько последних 
лет компания «Фудзицу» 
накопила большой опыт по 
автоматизации офисов, ши
рокому внедрению ко.мпью- 
терной техники в контор
ские операции. При этом ей 
пришлось столкнуться с та
кой психологической особен
ностью, как сочетание в че
ловеке стремления к ново
му при одновременном со
хранении старых привычек.

вводила новые элементы по
степенно, делая упор на 
пропаганду среди контор
ских служащих оборудова
ния, облегчающего человече
ский труд. За короткий пе
риод времени японские 
конторы буквально преоб
разились, став своего рода

ции всего передового в 
электронной промышленно
сти.

Таким образом, «троян
ский конь» научно-техниче
ского прогресса благодаря 
таким компаниям, как «Фу- 
дзицу», уже находится 
внутри японского домз. Те
перь остается убедить япон
цев в преи.чуществах жилья

Китай продолжает подготовку к осуще
ствлению программы пилотируемых кос
мических полетов. Специалистами Китай
ского центра космической медицины, кото
рый отметил свое двадцатилетие, разрабо
таны специальные барокамеры, различ
ные наземные модули для проведения био
логических и медицинских исследований. 
Эксперименты* ведутся в области радиаци

онной защиты, предотвращения отрицатель
ного воздействия невесомости на организм 
человека. По оценке китайской печати, к 
настоящему времени сложилась «целост
ная система космической медицины с ки
тайской спецификой».

Н А  СНИМКЕ: в одном из эксперимен
тальных отделов центра.

Фото Синьхуа— ТАСС.

ГИБЕЛИ Улофа Па
льме Лайла Фрей- 
вальдс узнала так 

же, как и ’ большинство ее 
сограждан. Утром 1 марта 
1986 года подняла на полу 
в прихожей свежую газету, 
только что брошенную в 
прорезь двери почтальоном, 
и, увидев знакомый портрет 
в черной рамке, долго от
казывалась поверить, что 
это — правда. Тогда она не 
предполагала, что спустя 
два с половиной года станет 
министром юстиции Швеции 
и именно ей будет доверено 
осуществлять высшее руко
водство крупнейшей в на
циональной истории, но по
ка безуспешной полицейской 
операцией — расследовани
ем убийства главы прави
тельства.

В министерском кабинете 
на шестом этаже дома на 
набережной канала Стрем- 
мен, который она заняла в 
октябре прошлого года, 46- 
летняя Л. Фрейвальдс отны
не ежемесячно обсуждает 
ход следствия с представи
телями полиции и прокура
туры. Ее характеризуют как 
опытного юриста, эффектив
ного руководителя и реши
тельного человека. Помогут 
ли ей эти качества справить
ся с задачей, оказавшейся 
непосильной для ее предше
ственников на этом посту?

После преступления, по
трясшего Швецию, послед
ние часы жизни Улофа Па
льме были восстановлены в 
подробностях.

...В пятницу 28 февраля 
1986 года премьер-министр 
по обыкновению одним из 
последних покинул здание 
правительственной канцеля
рии Русенбад. День вместил 
заседание кабинета, интер
вью журналистам, целый ряд 
других встреч. Со многими 
из собеседников обсуждались 
международные проблемы. 
Усилия в поддержку диало
га и разрядки занимали в 
последние годы все больше 
места в политической и госу
дарственной деятельности 
Пальме. Как руководитель 
авторитетной независимой 
комиссии по вопросам разо
ружения и безопасности, как 
посредник ООН в урегулиро- 
ванйи ирано - иракского кон
фликта и активный участник 
инициативы лидеров шести 
стран он действовал в инте
ресах всего международного 
сообщества.

Еще утром премьер-ми
нистр по телефону предупре
дил руководителя службы 
безопасности, что услуги ох
раны ему не понадобятся. 
Впервые за несколько не
дель он мог провести вечер 
по собственному усмотрению 

официальных приемов и 
выступлений запланировано 
не было.

В квартире на улице Вес- 
терлонггатан в старом горо
де Улоф и Лисбет Пальме 
ужинали вдвоем. Младший 
сын Матиас в это время про- 
во'дил каникулы во Франции. 
Двое других сыновей— Иоа
ким и Мортен— уже несколько 
лет жили отдельно от родите
лей. За ужином супруги ре
шили, что давно не были в ки
но. Выбрать фильм было, од
нако, непросто — на экранах 
стокгольмских кинотеатров 
состоялся ряд интересных 
премьер. Пришлось прокон
сультироваться по телефону

СЕВЕРНАЯ ИРЛАНДИЯ

с Мортеном. Тот предложил 
родителям посмотреть по
следнюю работу режиссера 
Сюзанны У стен — комедию 
«Братья Моцарт».

В тот вечер было еще не
сколько телефонных разго
воров. Последний уже око
ло половины девятого — 
звонил ветеран социал - де
мократического движения 
Свен Асплинг. Поговорив с

ным сотрудникам стокгольм
ской полиции долго не уда
валось связаться со своим 
руководителем. Полицмей
стер Ханс Хольмер накану
не уехал на лыжные, сорев
нования в город Борленге. 
не оставив адрес отеля, в 
котором его можно было бы 
разыскать. В половине вось
мого утра, спустившись из 
номера в холл гостиницы

■ 4> гп ■ ■ *fp' . .
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НИМ несколько минут, премь
ер-министр попросил извине- 
ния, пояснив: Лисбет уже
оделась и ждет его в при
хожей, и подробно перегово
рить они смогут в другой 
раз.

Очередь за билетами на 
последний сеанс в кассу ки
нотеатра «Гранд» была не
большой, и вскоре Пальме 
вместе с женой и сыном уже 
были в зрительном зале. Де
монстрация фильма завер
шилась в четверть двенадца
того. Мортен со своей спут
ницей Ингрид направился" к 
ближайшей станции метро, 
Улоф Пальме и Лисбет ре
шили часть пути до дома 
пройти пешком.

В какой-то lyioMeHT премь
ер-министр задержался у 
одной из витрин, Лисбет 
прошла вперед, но останови
лась, услышав резкий звук, 
похожий на разрыв автомо
бильной шины. Обернув
шись, она увидела мужа, 
упавшего вниз лицом на 
тротуар, и над ним высоко
го человека в темном пальто 
с пистолетом в руке...

У БИЙЦЕ премьер-ми
нистра удалось
скрыться. В дейст

виях полиции в критические 
первые часы преобладала 
растерянность. Первый на
ряд прибыл к месту преступ
ления в 23 часа 23 минуты 
— спустя две минуты после 
покушения. Но общенацио
нальный сигнал тревоги был 
передан территориальным 
подразделениям с большим 
опозданием — лишь в треть
ем часу ночи. Выезды из 
города не были своевремш- 
но блокированы. Из штаб- 
квартиры стокгольмской по
лиции, взявшей на себя ро
зыски преступника, опера
тивные -службы получали 
противоречивые указания.

Объяснимое замешатель
ство имело еще и субъек
тивную причину — дежур-

«Скандик» выпить чашку 
чая. он узнал о трагедии от 
портье. К этому времени, 
весть об убийстве Пальме 
уже разнеслась по всему ми- 
РУ-

С 1 марта 1986 года Холь
мер руководил расследова
нием на протяжении 341 
дня. В ноябре прошлого го
да он издал книгу «Улоф 
Пальме убит», в которой 
восстанавливает свою дея
тельность на этом посту 
вплоть до того мо.мента, как 
вручил преемнику Пальме 
Ингвару Карлссону проше
ние об отставке. Бывший вы
сокопоставленный полицей
ский не остановился перед 
тем, чтобы поименно назвать 
в книге ряд очевидцев тра
гедии и привести их показа
ния. Многие свидетели вос
приняли это не только как 
нарушение профессиональ
ной этики, но и как угрозу 
своей безопасности. Власти 
были вынуждены принять 
срочные меры к обеспечению 
их охраны.

Что же побудило экс-по- 
лицмейстера взяться за пе
ро с риском оказаться на
рушителем закона? «Сейчас 
или никогда, — заявил он 
на страницах книги, — по
лиция должна до конца рас
следовать роль КРП». Имен
но на эту организацию курд- ■ 
ских иммигрантов в Шве
ции — «Курдскую рабочую 
партию» — Хольмер в быт
ность руководителем рас
следования пытался возло
жить ответственность за ги
бель премьер-министра стра
ны, По его указанию в нача
ле 1987 года в Стокгольме 
была задержана группа лиц 
курдской национальности. 
Спустя несколько часов про
куратура освободила их из- 
под стражи за отсутствием 
каких-либо доказательств 
причастности к преступле
нию, а сам Хольмер вскоре 
был отстранен от ведения 
следствия.

И ВОТ 14 ДЕКАБРЯ, спу
стя, примерно месяц 
после выхода в свет 

книги Хольмера, шведское 
тёлеграфное бюро с помет
кой «Молния» сообщило, об 
аресте по подозрению в 
убийстве Улофа Пальме 41- 
летнего шведа с уголовным 
прошлым. Стокгольмский го
родской суд с тех пор уже 
неоднократно продлевал 
арест этого человека, при
знавая таким образом, что 
у полиции достаточно осно
ваний для содержания его 
под стражей без предъявле
ния официального обвинения. 
Однако до сих пор предста
вители полиции воздержива
ются от комментариев и не 
сообщают имени подозрева
емого.

За время пребывания его 
в следственной тюрьме Эс- 
терокер под Стокгольмом 
было проведено семь допро
сов, но теперь задержанный 
отказывается от дальнейшей 
дачи показаний, что, по сло
вам главного прокурора Ан
дерса Хелина, лишь затяги
вает расследование, которое 
тем не менее продвигается.

В ходе следствия выяс
нился ряд обстоятельств, ко
торые говорят в пользу вер
сии о виновности арестован
ного. По словам газеты «Аф- 
тонбладет», в деле появи-' 
лись новые данные, подтвер
ждающие его негативное от
ношение к Улофу Пальме. 
Выяснилось, что он вернул
ся домой в тот вечер на
много позднее, чем утвер
ждал ранее. Вдова главы 
шведского правительства 
Лисбет Пальме опознала в 
нем убийцу мужа. Многие 
свидетели также показали, 
что видели его в ночь убий
ства вблизи места преступ
ления. Однако, согласно 
шведским законам, подоб
ных показаний недостаточно 
для предъявления обвине
ний, Главное внимание сле
дователей сосредоточено сей
час на поиске оружия, из 
которого были произведены 
роковые выстрелы.

Н А ЭТИХ ДНЯХ стало 
известно, что швед
ская полиция разыс

кивает свидетеля, показания 
которого могут сыграть осо
бо важную роль в расследо
вании убийства Улофа Паль
ме. Как сообщила 14 февра
ля газета «Афтонбладет», 
речь идет о журналисте из 
Сенегала, который вечером 
28 февраля 1986 года заме
тил на улице Свеавеген по
дозрительного человека, сле
довавшего за супругами Паль
ме, Журналист рассказал о 
своих наблюдениях труппе 
расследования, но ее тогда
шние руководители не при
няли эту информацию' во 
внимание.

...У перекрестка Свеаве
ген и Туннельгатан поток 
машин замедляет свой бег. 
К месту гибели премьер-ми
нистра Швеции ежедневно с 
букетами живых цветов при
ходят и пожилые, и молодые 
жители Стокгольма. Крас
ные розы горят, как капли 
крови. «Кто убил Улофа 
Пальме?» — этот вопрос вот 
уже три года не дает покоя 
шведскому обществу, но се
годня он пока остается без 
ответа.

Д. ГОРОХОВ, 
корр. ТАСС.

Стокгольм.

Около 40  лет назад 
началось массовое дви
жение за мир на нашей 
планете. Какие успехи 
достигнуты в этой обла
сти за это время? Какие 
произошли изменения в 
срдержаннн и формах 
работы сторонников ми
ра? Об этом говорит в 
интервью корреспонденту 
АПН в Бонне Виктору 
Соколову один из родо
начальников движения 
«Ученые ФРГ за мир», 
директор института физи
ки и астрофизики общест
ва Макса Планка, про-
J eccop Хайнц-Петер 

юр.

М и р

н у ж е н
в е е м

— Антивоенное движе
ние в Западной Герма
нии весьма многоплано
вое. Внутри него сущест
вует значительное число 
различных групп и тече
ний, которые отличаются 
друг от друга по числен
ности, влиянию и време
ни их существования.

В течение всех этих 
40 лет антивоенное дви
жение постРянно попол
нялось. Мы, ученые, при
соединились к нему не
сколько позже, уже пос
ле образования первых 
антимилитаристских ор
ганизаций. В 1955 году в 
ФРГ появились первые 
«18 ученых из Гёттинге
на», которые выступили 
против ядерного воору
жения.

Движение за мир уче
ных, работающих в обла
сти естественных наук, 
получило особое разви
тие в 1983 году после 
«двойного» решения
НАТО и размещения в 
Европе ракет средней и 
меньшей дальности. Со
бытия тогда развивались 
очень бурно. В июле 
1983 года состоялся кон
гресс борцов за мир в 
Майнце, годо.м позже — 
конгресс в Гёттингене, 
направленный против 
размещения ядерного 
оружия в кос.мосе. Затем 
— конгресс в Га.мбурге 
(1986 год), где были 
сформулированы предло
жения по разоружению. 
И, наконец, недавний но
ябрьский конгресс в Тю
бингене, где ученые об
суждали свои планы на 
будущее.

Все большее число .’1ю- 
дей проникается заботой 
о судьбах мира и чело
вечества. И это очень 
важно, так как тем са- 
.мым возрастает полити
ческая активность обще
ства. В 1983 году в 
Майнце на нашем первом 
конгрессе собралось бо
лее 3 тысяч ученых-ес- 
тественников. Это были 
.уже не те физики, хими
ки или биологи, для ко
торых наука превыше 
всего на свете и которым 
необязательно задумы
ваться над те.м, куДа дви
жется мир. Это были лю
ди, объявившие себя от
ветственными за все, что 
происходит вокруг, орга
низованно и конкретно 
выступившие против вой
ны и бессмысленной гон
ки вооружений. Очень 
важно, что ученым при
надлежит идея о так на
зываемой «достаточной 
обороне», которая явля
ется антиподом наступа
тельной стратегии и пре
дусматривает необходи
мость структурных изме
нений в армии, которые 
в конечном итоге должны 
сделать любую ар.мию 
способной только к обо
роне и ни в коем случае 
к нападению. Я рад, что 
эта идея была разработа
на в нашей исследова
тельской гругше под 
Мюнхеном, членом кото
рой я являюсь. Эта 
группа тоже часть дви
жения «Ученые ФРГ за 
мир». Наша идея была 
взята на вооружение со- 
циал-демократа.ми ФРГ, 
Пагуошским движением. 
Она в течение последних 
4— 5 лет была предме
том дискуссии среди со
ветских военных экспер
тов. Это именно та идея, 
которую приняли страны 
Варшавского Договора и 
о которой говорил Миха
ил Горбачев в своей не
давней речи в ООН

(АПН).
Бонн,

■
«Неэажива>ощей рана Европы» — 

так часто в печати называют Оль- 
ствр. Кровавые уроки Северной Ир
ландии хорошо известны в мире. Од
нако, судя по снимку справа, они за 
двадцать лет трагедии мало чему на
учили британские официальные вла
сти, которые по-прежнему при реше
нии проблемы делают ставку на гру
бую силу.

Почти двадцать лет в Северной Ир. 
лакдии при прямом вмешательстве 
и попустительстве официального Лон
дона практически идет гражданская 
война. Кровавый конфликт, как пи
шет иностранная печать, уже унес 
жизни 2.700 человен, десятки тысяч 
ранены и искалечены... Эти севере- 
ирландцы (снимон слева) потеряли 
своих близких в результате царя
щего здесь бессмысленного террора 
и насилия.

Фотохроника ТАСС.

iiltfell S':v
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НТО НАРИСУЮТ 
НАШИ ДЕТИ

В последнее время на 
страницах областной печати 
все чаще и чаще поднимают
ся проблемы эстетического 
воспитания. В стране не 
прошло еще ни одного фо
рума по проблемам школы, 
где бы ■ не подчеркивалось 
огромное значение этого на
правления в воспитании ду
ховности подрастающего по
коления, в воспитании чело
века.

Но пока, к сожалению, все 
остается, на стадии: «Да, ко
нечно! Это очень нужно!». 
На этом разговоры кончают
ся. Пора выйти из полушо- 
кового состояния от поклоне
ния западной культуре, ох
ватившей наше подрастаю
щее поколение, и перестать 
вздрагивать от слов .«роке
ры», «панки».

...Как они появились и 
откуда? Если еще вчера мы 
могли все свалить на «тле
творное влияние Запада», то 
сегодня отчетливо понима
ем, что мы сами не воспи
тали в них духовности и 
культуры.

Но как это сделать и се
годня, если в школах напо
ловину нет кадров педаго
гов, воспитателей прекрас
ного. Напри.мер, государст
венный педагогический ин
ститут готовит для школ 
всех специалистов, кроме 
учителей изобразительного 
искусства.

Сейчас так часто говорят 
об инициативе снизу, что я, 
уверовав в действенность 
этого, пошел по инстанциям, 
чтобы найти ответы на свои 
вопросы. Где только не был: 
и в Союзе художников, в 
ТГПИ, в детской художест
венной школе, встречался с 
представителем областного 
отделения Всесоюзного фон
да культуры, и везде мне 

, отвечали: «Одобряем, но, к 
сожалению...». Правда, вод
ном месте откровенно, без 
«одобря-мс» сказали: «Зачем 
ва.м это нужно, что вы хоти
те?».

Могу ответить: да затем,
чтобы в городе Томске на
конец открылся художест
венно - графический факуль
тет ТГПИ, где могли бы 
учиться мои ученики. Затем, 
чтобы в художественном му
зее проходили выставки не 
только художественных 
школ, но и выставки худо
жественного творчества об
щеобразовательных школ об
ласти.

Хотелось бы также поде
литься некоторым опытом 
развития эстетического вос
питания в нашей школе и в 
Томском районе. Студия изо
бразительного искусства в 
нашей школе существует 
уже пять лет, на сегодняш
ний день она является цен
тром эстетического воспита
ния не только в нашей шко-

ИСЧЕЗНЕТ ОЧЕРЕДЬ
На станции техобслуживания .«Жигули» в Асине на

чалось строительство нового ремонтного цеха. Уже в 
марте этого года новый цех примет посетителей.

— С пуском цеха, — говорит директор станции 
В. М. Приставка, — мы надеемся, что проблема очере
дей будет решена. Кроме того, на работу мы сможем 
принять 8 слесарей.

С. СЕРГЕЕВ.

ле, но и в районе. Учащие
ся изостудии неоднократно 
участвовали в областных и 
районных выставках детско
го художественного творче
ства. Ребята занимаются не 
только «чистьш искусст
вом», но и практикой: офор
мили школу, расписали сто
ловую совхоза «Томский» и 
школьный актовый зал.

В этом году школа сде
лала еще один шаг в напра
влении развития эстетичес
кого воспитания: открыла
свою «художественную шко
лу». Старшеклассники, уча
щиеся изостудии, теперь са
ми работают руководителя
ми кружков живописи, леп
ки и декоративно - приклад
ного искусства. Школа объ
единяет шесть кружков, в 
которых занимаются более 
ста учащихся. Занятия, бла
годаря пятидневке, проходят 
по субботам.

В масштабах района по
следние два года проводит
ся выставка детского худо
жественного творчества сре
ди общеобразовательных 
школ района. Вторая вы
ставка проходила в выста
вочном зале облсовпрофа и 
получила хорошие отзывы, 
хотя школ-участниц было не 
так много, как хотелось бы. 
Также для учителей-неспеци- 
алистов, но в силу обстоя
тельств ведущих уроки ри
сования, мы проводим круг
логодичный смотр-семинар 
по обучению методике пре
подавания изобразительного 
искусства. Семинар прово
дится ежемесячно на базе 
какой-нибудь из школ райо
на, что позволяет на месте 
изучить состояние работы по 
эстетическому воспитанию.
В нескольких школах райо
на появились кружки, изо
студии, пришли работать 
несколько специалистов. В 
весенние каникулы намечает
ся провести первый район
ный фестиваль искусств. Но 
это лишь малая доля рабо
ты, которая должна быть по
стоянной.

Хочу внести несколько 
конкретных предложений: 
открыть методкабинет рисо
вания в институте усовер
шенствования учителей, в 
следующем году подгото
вить и провести первую об
ластную выставку детского 
художественного творчества 
среди общеобразовательных 
школ, обратиться в отделе
ние Союза художников с 
просьбой к конкретным 
художникам взять шефство 
над конкретными школами.

А . САИБЕДИНОВ, 
член районного совета 
по народному образова
нию, учитель изобрази

тельного искусства Свет- 
леиской средней школы.
Томский район.

•ШШ Т е а т р

Мир наших увлечений

С<Старьевщики»
Эти мотоциклы, появившиеся в Томске 

сразу после войны, привлекали всеобщее 
внимание своей необходимостью. Широкие 
американские «Харлеи» раскачивались тя
жело гр>ткенными колясками на булыжных 
мостовых, почти беззвучно пришептывая 
моторами. Трофейные немецкие «НСУ», 
своими одноцилиндровыми двигателями 
бравшие лкЛую крутую гору, возили кир
пичи, доски и даже бревна на застраива
ющиеся окраины города. Были эти мото
циклы порой единственным бензиновым 
транспортом. Пока не износились.

Казалось, что никто не вспомнит об 
этих ветеранах дорог сейчас. Современ- 
ные-то мотоциклы не привлекают внима
ния. Но прошлой осенью, когда в То.мске 
была организована выставка автостарины, 
оказалось, что редкостные экземпляры со
хранились и даже бегают. Удивляло всех 
и интересовало: как восстанавливались мо
тоциклы и кто этим занимается?

Конечно, ретро сейчас — дань моде, 
повальное увлечение в мире. Но ведь что
бы восстанавливать старую технику, надо 
быть универсальным умельцем. И тут то
мичи имеют давние традиции. У старожи
ла города Евгения Михайловича Тонышева 
хранится фотография более пятидесятилет
ней давности, на которой запечатлены са
мые первые мотоциклы, бывшие в Томске.

Их бросили-колчаковцы. Это. английские 
«Джал» и «Нортон» с левым расположе
нием коляски и американский «Индиан». 
Такие мотоциклы иногда мелькают в ки- 
нохрюнике революционных лет. А  этот 
снимок сделан в тридцатые годы на тра
вяном летнем поле Томского аэродрома. 
Мотоциклы с ацетиленовыми фонарями, 
резиновыми грушами сигналов и широчен
ным раз.махом рулей были хоть и повсе
дневным транспортом, но собирали во
круг себя толпу.

А какого труда их владельцам стоила 
каждая поездка! Запечатленный на фото
графии теперь уже умерший Михаил Ва
сильевич Тонышев приобрел «Нортон» в 
таком' техническом состоянии, что цен
ность мотора, колес и прочих деталей за
ключалась лишь в том, что по их подобию 
нужно было делать все заново.

Можно только восхищаться смекалкой 
Михаила Васильевича, сообразившего, что 
кольца для мотора следует нарезать из 
старого артиллерийского снаряда (там был 
са.мый прочный чугун), что можно нарубить 
из жести пластины и сделать генератор, ко
торого у мотоцикла не было. В общем, тех
ника бегала, хоть иногда и горела. Много 
раз клепанный бак пропускал бензин. Таки
ми были iBce три мотоцикла, на которых 
запечатлены вместе с семьями их вла
дельцы: Тонышев, Телепов, Крюков.

Михаил Васильевич ремонтировал
скрипки и баяны, ' был отличным красно
деревщиком и музыкантом. Сделал еще 
перед войной первые в Томске клееные 
беговые лыжи, мог восстановить часы лю
бой марки. Эго какими же умениями дол
жен обладать сегодняшний реставратор 
техники!

Н А  СНИМКЕ (слева направо); А . Ту- 
рнцын, Е. Тонышев, А , Чурсин.

Фото автора.

БЮРО ПОГОДЫ
С О О Б Щ А Е Т

Сегодня облачно с

прояснениями, .местами ела- лачно с прояснениями, мес- 
)ый снег, ветер юго-запад- тами слабый снег, ветер 
ный, 5 — 10 метров в секун- юго-западный, 5— 10 .мет-
ду, температура 10— 15, в ров в секунду, те.мпература 
Томске без осадков, 11— 13 ночью 16— 21, места.ми до 
градусов люроза. 31, днем 7— 12, местами до

22 и 23 февраля — об- 18 градусов мороза.

-Служба 01

ЗА ПОЖАРЫ 
ОТВЕЧАТЬ 

ПО ЗАКОНУ
21 ноября прошлого года Президиум 

Верховного Совета республики ■ внес изме
нения. и дополнения в Уголовный, Уголов
но-процессуальный кодексы и Кодекс 
РСФСР об ответственности за нарушения 
правил пожарной безопасности. Статья 
215> Уголовного кодекса РСФСР теперь 
предусматривает наказание за нарушение 
правил пожарной безопасности лица, от
ветственного за их выполнение, если это 
нарушение привело к возникновению по
жара, причинившего вред здоровью лю
дей или крупный ущерб, в виде лишения 
свободы сроком до 3 лет или исправи
тельно-трудовых работ до 2 лет. А 
такое же нарушение, повлекшее гибель 
людей или же иные тяжкие последствия, 
карается сроком лишения свободы до 5 лет.

Суровый, но справедливый закон. Ведь 
еще многие хозяйственники халатно отно

сятся к вьшолнению правил пожарной бе
зопасности. А в результате...

В прошлом году по сравнению с 1987-м 
кол1иество пожаров на территории нашей 
области увеличилось на 11 процентов. Ма
териальный ущерб составил более 2,7 
миллиона рублей. Тридцать четыре чело
века погибли, четверо из них—дети.

В совхозе «|Корнил6вский», например, 
огонь уничтожил конюшню. Погибло много 
животных, материальный ущерб составил 
44 тысячи рублей. Это сооружение было 
введено в эксплуатацию без принятия его 
государственной комиссией, правила по
жарной безопасности не учтены руковод
ством совхоза.

Подобное просто не могло произойти, 
например, в совхозах «Петровский», «Во- 
лодинежий», имени Свердлова, в которых 
создана межхозяйственная пожарная
команда. Члены добровольной пожарной
дружины здесь дежурят круглосуточно. 
Если и случится возгорание, они не дадут 
разрастись огню.

Подобные меры желательно бы принять 
во всех совхозах и колхозах, на всех 
предприятиях. За халатность же придется 
отвечать по закону.

 ̂ ,А . КАРНАЕВ,
началыгак отделения Госпожнадзора 

УВД. Томского облисполкома.

Телевидение
ВТОРНИК, 21 февраля 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.3S — 
«Сибириада». Фильмы 1-й и 2-й. 
10.45 — «Это было... было...».
11.00 — Новости. 11.10 —«Дет
ский час». 12.10 — «Трое на 
красном ковре». Встреча 2-я. 
Телеспектакль. 13.20 — Лыж
ный спорт. Чемпионат мира. 
15 км. Мужчины.

С 14.05 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.45 — 

«Навстречу выборам». 15.55 — 
Народное творчество. 16.25 — 
Мультфильм. 16.45 — «Здрав
ствуй, музыка!» 17.30 — «Объ
ектив». 18.00 — Концерт. 18.20 
—«Это вы можете». 18.50—«Се
годня в мире». 19.05—«Власть— 
Советам!» Телемост Москва — 
Одесса — Череповец. О ходе 
предвыборной кампании. 19.50
— «Сибириада». Фильм' 1-й.
21.00 — «Время». 21.30 —
«Навстречу выборам». 21.40 — 
Концерт народного артиста 
СССР Л. Сметанникова. 22.35— 
«Встреча с прессой». СЭВ на 
современном этапе. 22.50 — 
«Сегодня в мире». 23.05 ' — 
Лыжный спорт. Чемпионат ми
ра. 15 км. Женщины.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Певец Красной Ар
мии». Научно - популярный 
фильм. 8.35, 9.35 — География. 
7-й класс. 9.05 — Французский 
язык. 1-й год обучения. 10.05
— Учащимся ПТУ. Астрономия 
планеты. 10.35. 11.40 — Исто
рия. 6-й класс. 11.00 — Фран
цузский язык. 2-й год обуче
ния. 11.30 — «Кристаллы». До
кументальный фильм. 12.05 — 
«Всем — спасибо...». Художе
ственный телефильм. 13.40 —

Новости. 13.50 — Ритмическая 
гимнастика. 14.20 — «У засы
панного колодца». Докумен
тальный фильм. 14.35 — Кон
церт.

С 15.15 до 17.05 — перерыв.
17.05 — Новости. 17.15 — 

«Служу Советскому Союзу!» 
18.15 — Мультфильм. 18.30 
—«Сиваш: проблемы и перспективы».

ТОМСК
19.00 —«День области». 19.15 

— «Перестройка в строитель
стве». Кооперативная аренда в 
«Томлесстрое».

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыщи!»
ТОМСК

20.15. — «Высоким слогом 
русского романса». Исполняет 
народная ^тистка Каракал
пакской АС(ЗР солистка Том
ской филармонии Э, Хабибул- 
лина.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.30 — 

«Навстречу выАорам». 21.40 — 
Экранизация произведений 
А. П. Чехова. .Художественные 
фильмы «Шуточка» («Мос
фильм», 1958 г.), «Сапоги» 
(«Мосфильм». 1957 г.), «Мед
ведь» (1936 г.).

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

19.00 — Ритмическая гимна
стика. 19.30 — Программы-ла
уреаты VIII Всесоюзного фе
стиваля молодежных программ 
во Львове. «Темная лошадка» 
(Кемерово). 20.00 — «Спокой
ной ночи, малыши!» 20.15 — 
«Далекое — близкое». Кино
программа. 20.50 — И. Штраус. 
Вальс на темы из оперетты 
«Цыганский барон».

ДРДМЫ
21 февраля. «Отцы, 66» —19.

м у з ь Ша л ь н о и
КОМЕДИИ

22 февраля а помещении те
атра дра.чы — премьера «Дон 
Жуан а Севильа» — 19-30.

КУКЛЫ «  А К ТЕР А  
22 февраля. «Новые приклю

чения Колобка» — 1 1 , 14.

К и н о

— А нас сейчас зовут «старьевщиками», 
— смеется Андрей Турицын, у которого 
бесконечные заботы связаны с мотоцикло.м 
«НСУ» выпуска 1939 года.

Мы выкатили его из гаража на снег, и 
особенно засверкали полированные бока, 
ободья колес, щитки. Андрей придавил но
гой стартер, и мотор стал отсчитывать 
четкие, немногим теперь знакомые такты.

— Резиновое седло я поставил пока 
рифленое, — показывает Андрей. — Род
ное у него было гладкое. Придется наяле-' 
ивать слой «вулканизации», выравнивать 
поверхность.

Главный принцип «старьевщиков» 
восстанавливать все, как было. И абсо
лютно точно, я  смотрю На сверкающие 
спицы колес, на серебряные грани мотора 
и представляю, какого труда все это по
требовало.

Андрей достает с полок гаража «древ
ние» бензонасосы, динамки, рычаги, ше
стерни. И о каждой из этих железок у не
го масса сведений, каждую он очистил, 
привел в рабочее состояние. Становится 
радостно даже от созерцания этой увле
ченности. Вернуть к жизни .механизм, на 
котором можно только прокатиться... У 
Андрея здесь же, в гараже, стоит красно- 
бокая хромированная «Ява». А все помыс- 
лы, заботы и хлопоты связаны с мото
циклом, в конструкции которого нет даже 
задних амортизаторов!

Евгений Михайлович Тонышев вспоми
нает, что в тридцатые годы поездка на 
мотоцикле даже на Басацдайку считалась 
дальней. Уж очень трудной была грунто
вая колея, пробитая тележными колесами 
и копытами лошадей по косогорам берез
няка. И однажды в вечерних сумерках их 
«Нортон» заглох прямо в поле. Всю ночь 
неизвестно откуда взявшиеся мальчишки- 
помощники жгли костер и держали в ла
донях .мотоциклетные железки, пока шел 
ремонт диковинной техники. Отец показы
вал устройство «Нортона» и говорил, что 
мальчишкам доведется ездить на совер
шенно новых мотоциклах, они будут всем 
привьины, как кошки в доме.

С Евгением Михайловичем так и слу
чилось. Он «изъездил» за свою жизнь 
пятнадцать мотоциклов, был тренером по 
это.му спорту, судьей. Был он еще хоккеи
стом и футболистом. чемпионом Томска 
по гирям и метанию молота. Но главное— 
имеет пять рабочих профессий, аттесто
ванных самым высоким разрядом. Воспи
тал в ЙТУ более сотни автослесарей, 
электриков промоборудования и электро
связистов широкого профиля.

— Понятие «золотые руки» во все вре
мена характеризовало универсальные у.ме- 
ния, — говорит Е. М. Тонышев. — Труд
но даже предположить, чего может не 
знать и не уметь человек, решивший вос
становить старую технику.

э. стоилов.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

В КИН ОТЕАТРАХ: 
«РОДИ НА»

22 февраля. «Одиночна» — 9, 
10-50. 12-40. 18-20. 18-10. 20,
Л -40. «Команда-33» — 14-30.

нменя М. ГОРЬКОГО
22 февраля. «Одиночка» — 9,

10- 50, 12-40, 14-30, 16-20. 18-10,
20, 21-50. «Одиночка» — 9-20,
11- 10, 13, 14-50, 16-40. 18-30,
20- 20. 22-10. «Хау ду ю ду» —
10, 11-10, 12-20, 13-30, 14-40,
15-50, 17, 18-10, 19-20, 20-30,
21- 40.

«ОКТЯБРЬ»
22 февраля. «Забытая мело

дия для флейты» (две серии)— 
8-30, 13-30, 18-50. «Рэгтайм» 
(две серии) — 1 1 , 16, 21-20.
«Игра с неизвестным» — 9-10,
13, 17-10, 21. «Вольшие манев
ры» — И, 15, 19.

имени И. ЧЕРНЫХ  
22 февра.ля. «Большое при

ключение Зорро» — 9, 10-40,
12- 20. 14. 16. 17-40, 19-20, 21.
«Происшествие в Утинооэер- 
ске»— 9, 10-40, 12-20, 16, 17-40, 
19-20, 21. «Гуттапарчивый
мальчик» — 14.

«СИБИРЯК»
22 февраля. «Семеро солда

тиков» — 9-20.

ДВОРЕЦ  
КУЛЬТУРЬ! И ТЕХНИКИ  

«АВА Н ГАР Д »
21 февраля. «Осознание» —

2 1 .
ДОМ КУЛЬТУРЫ  ТЭМЗа

22 февра.ля. «Полет над гне
здом кукушки» (две серии) —
13- 30. 16.

ВИДЕОТЕКА  
(ул . Красноармейская, 135)

2 1 , 22 февраля. Мультсбор- 
ник «Веселый детектив» — 
10-20. «Воры в законе» — 12,
14, 16. 18. 20.

Городской центр «Досуг» 
приглашает всех, кому за 30, 
каждую пятницу.

В программе — играет 
ВИА «Гороскоп», выступле
ние артистов оригинального 
жанра, консультации психо
лога, видеоклипы, игры, 
конкурсы.

Адрес: г. Томск, ул. Ели
заровых, 51-а. Тел. 
99-32-82.

Начало—в 20 часов.

Томский университет 
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС на
замещение вакантных долж
ностей по лаборатории при
кладной спектроскопии и 
спектрохимии; заведующего 
лабораторией, доктора наук, 
специальность — «Оптика»: 
старшего научного сотруд
ника, кандидата наук, спе
циальность — «Оптика». 

Срок подачи документов 
•один месяц содняощ^ли- 

кования объявления в газете.
Документы направлять по 

адресу: 634010, Томск,
пр. Ленина, 36, Томский 
университет, научно-иссле
довательская часть.

ВАГОННОЕ ДЕПО ст. 
ТОМСК-П Й А Л И З У Е Т
предприятиям и населению 
за наличный и безналичный 
расчет:' одеяла, бывшие в 
употреблении, полушерстя
ные по цене 4 рубля, покры
вала б/у хлопчатобумажные 
по цене 3 руб. 83 коп.

Обращаться по адресу: 
ул. Стародеповская, 5. Про
езд автобусами 1, 18,
125, трамваем № 2 до оста
новки «Ст. Томск-П». 

Справки по тел. 59-36-24.
Томский областной клуб 

си^жебного собаководства 
ДОСААФ предлагает вла
дельцам собак платные ус
луги по дрессировке собак 
по ОКД, ЗКе, КС. Обуче
ние индивидуальное, 
щаться по адресу:

s e a

ббра- 
пр.

Фрунзе, 18, Тел. 3-17-36.
Учебно-курсовой комбинат 

агропромышленного комп
лекса ведет обучение рабо
чих по следующим специ
альностям: тракторист 3-го 
класса, тракторист 2-го 
класса «К-700» и «Т-150», 
водитель автомобиля
«КамАЗ», водитель газо
баллонного автомобиля, ма
шинист котлов высокого и 
низкого давления, мастер
холодильных установок на 
фреоне, стропальщик.

Срок обучения— до 3 ме
сяцев. Обучение ведет
ся с отрыво.м и без
отрыва от производства,
по заявка.м и дого
ворам с предприятиями, ор
ганизациями, колхозами и 
совхозами. Начало заня
тий— по мере комплектова
ния групп. Имеются обще
житие, столовая.

Адрес УКК; 634015, 
Томск, ул. Мичурина, 
88. Справки по тел. 
5-30-67, 4-43-96.

Обком ДОСААФ
Управление парков культуры и отдыха 

Хозрасчетная секция по автоспорту 
дорожно-ремонтного строительного треста 

25 и 26 февраля 
Стадион «Труд»

-«ТОМСКОЕ КОЛЬЦО»
Культурно-спортивный праздник, посвященный 

Дню Советской Армии и Военно-Морского Флота.
Начало — в 15 часов.
В программе:
автогонки на льду на приз управления парков куль

туры и отдыха;
показательные заезды звезд автоспорта; 
розыгрьш! денежно-вещевой лотереи (разыгрываются 

автомобили, мотоциклы, видеомагнитофоны, комплекты 
автопокрышек, аккумуляторы и другие ценные вещи).

Билеты продаются в кассах стадиона «Труд» и через 
распространителей с 21 февраля, с 12 до 20 часов. 
Принимаются коллективные заявки. Справки по телефо
ну 3-25-52.

Добро дюжаловать!

Производственное, объединение «ТОМСКЭНЕРГО» 
O B bH B J ^E T  КОНКУРС на замещение должности ди
ректора Восточных электрических сетей (г. Асино).

Квалификационные требования: высшее техническое 
образование по электроэнергетический сйециальностям и 
стаж работы на должности не ниже начальника районных 
электрических сетей или начальника службы не менее 
5 лет.

Обращаться: 636800, Асино, пер. Электрический 3, 
тел. 2-26-42, доп. 3-57. В г. Томске — 634041, пр Ки
рова, 36, тел. 4-47-32, 99-83-57.

Центральный морской клуб ДОСААФ  СССР  
Томский областной комитет ДОСААФ  
Томская федерация подводного спорта 

Томская морская школа ДОСААФ
с 23 по 26 февраля
в спортивно-оздоровительном комплексе «Томь»

^  ПРОВОДЯТ
ФИНАЛ К У Б К А  СССР ПО ПЛАВАНИЮ  В  Л А С ТА Х .

Участвуют ведущие спортсмены-подводники СССР, 
чемпионы и рекордсмены мира и Европы.

Начало утренней программы — в 10 час. 30 мин.
Начало- вечерней программы — в 17 час. 30 мин.
Приглашаем томичей и гостей нашего города принять 

участие в ётом водном празднике.
Оргкомитет соревнований.

ВНИМ АНИЮ  САДОВОДОВ-ЛЮБИТЕЛЕИ!
Приближается весна, а с ней и заботы о будущем 

урожае. О том, как подготовить семена к посеву, уха
живать за растениями, вы можете узнать из лекций, ко
торые организует областной лекторий (пр. Фрунзе, 3):

24 февраля — «Выращивание овощей на садовом 
участке (помидоры, огурцы)».

Начало — в 18 часов.
Справки по телефонам 3-43-85, 3-40-22,

' Вниманию рукодельниц и всех, кто занимается про
изводством товаров индивидуальной трудовой деятельно
сти, я кооперативов!

В целях экономии ваше1ч) времени все заботы по 
продаже товаров предлагает взять на себя Томский гор- промторг.

Магазины торга готовы принять модные швейные, 
трикотажные изделия, головные уборы, обувь и др. то- 
вяры. ^

Краме того, к вашим услугам 2 павильона на цент
ральном рынке, которые специализируются по приему и 
продаже индивидуальной трудовой деятельности.

Каждый магазин гарантирует сохранность принятых 
товаров, квалифицированную их рекламу. Принимаются 
товары хорошего качества по ценам договоренности, 
деньги выплачиваются после их реализации.

Приглашаем в магазины Томского горпромторга.

Т Р У Д О У С ТР О Й С ТВ А

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
^Н а ЗАВОД ЖЕЛЕЗОБЕТОННЫ Х КОНСТРУК- 

ЦИИ-100 ОБЪЕДИНЕНИЯ «ТОМСКСТРОИ»; элекгро- 
производственных участков, мастера 

РМЦ, технолога, формовщиков железобетонных и.здрпно 
арматурщиков, сварщиков, электриков, слесарей по ре
монту оборудования, машинистов мостовых кранов то
каря, транспортерщнка на БСУ, контролеров О Т К .’ По 
рабочим профессиям проводится курсовое обучение на 
заводе и в учебном комбинате «Томскстр'оя». Ведется 
строительство жилого дома. Одинокие обеспечиваются 
общежитием. Доставка на работу и с работы — служеб- 
нььм транспортом и рейсовы,ми автобусами №№ 3 6 13 
Оправки по тел. 5-23-32, 4-61-19.

=  ОТДЕЛЕНИЕ СБЕРЕГАТЕЛЬНОГОБ АН КА №  131: КАССИРОВ (оклад 110 рублей), конт
ролеров (шлад ПО рублей), бухгалтеров (оклад 120 
рублей), бухгалтеров последующего контроля (оклад
120 рублей), заместителя главного бухгалтера (октад
160 рублей), экономиста (оклад 140 рублей). Оплата 
^уда производится по коэффициенту трудового участия 
При вьшолнении плана выплачивается премия за квар
тал, а также премия по итогам года. Одиноким предо
ставляется общежитие. Справки по тел. 2-22-84.

КЕРАМИЧЕСКИХ МАТЕРИАЛОВ И 
ИЗДЕЛИИ; водителей «КрАЗа» и «ЗИЛа»- категории 
«Е », ^ сантехника, электриков по ремон
ту оборудования, плотника, каменщика, бульдо- 

энергетика, старшего мастера окса 
механика, механика-энергетика, электросварщика. Квар
тирами обеспечиваются по договору в течение 3-^4 лет
_ _  В _ ^ ^ с к и и  ОБЛАСТНОЙ СОВЕТ ВДФСО ПРОФ
СОЮ ЗОВ— секретаря-машнннстку и старшего ревизора

Справки по тел. 4-43-96, 3-03-41. -

За направлениями обращаться в городское бюро по 
трудоустройству населения или его филиалы: г. Томск
пр Кирова, 17; ул, Пушкина, 71; ул. Вердская, 18.

Справки по телефонам 4-31-79, 4-43-96, 4-61-19
4-31-97, 98-13-63, 3-87-31 доп. 5^ 6

Томский областной клуб 
служебного собаководства 
ДОСААФ  напоминает, что, 
согласно решению Томского 
горисполкома № 890 от 
9 сентября 1986 г., владель
цы собак, проживающие в 
г. То.мске, обязаны в период 
до 31 марта сего года за
регистрировать своих собак 
в областном клубе служеб
ного собаководства по адре
су; пр. Фрунзе, 18.

Дирекция, партийный ко
митет. заводской комитет 
профсоюза Томского элект
ротехнического завода с 
глубоким прискорбием . из
вещают о смерти заслужен, 
ного ветерана завода 

КЛИМАЧЕВ01Г 
Анны Дмитриевны 

и выражают соболезнование 
родным и близким покойной.

Вынос тела — 21 февра
ля, в 15 часов, на кварти
ры покойной (ул. Интерна- 
ционадистов, 19, кв. 164)

НАШ  А Д Р Е С  =  
И ТЕЛЕ«РОНЫ
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